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EN LA CAPITAL PROVINCIAL 

AUMENTAN DETENIDOS 
POR ÓRDENES JUDICIALES OVALLE CELEBRARÁ 193 

AÑOS DE SU FUNDACIÓN 

CON EL OBJETIVO DE 
MEJORAR PROCESOS DE 
LOS MUNICIPIOS 

EN LA REGIÓN DE 
COQUIMBO

En lo que va de año, Carabineros ha realizado 150 detenciones de 
este tipo, lo que equivale a un aumento del 60% en comparación a la 
misma fecha del año pasado. Desde la Tercera Comisaría destacan que 
estas cifras se han alcanzado a través de diferentes estrategias, como el 
plan “Calles sin Violencia” y la patrulla “Centauro”. 
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El 27 de octubre, en todas las comunas del Limarí se deberá elegir alcalde. EL OVALLINO

Sólo en Combarbalá se llevará a cabo una elección primaria por 
parte del pacto oficialista “Contigo Chile Mejora”. En el resto 
del territorio provincial, los partidos se encuentran en pleno 
proceso de análisis y negociación de sus candidaturas, así 
como algunos independientes, en busca de firmas para estar 
presentes en la papeleta final. 

El domingo 27 de octubre del presente 
año se desarrollarán las elecciones 
municipales, en donde la ciudadanía 
deberá elegir a los alcaldes y concejales 
de sus respectivas comunas. 

De esta manera, desde ya los parti-
dos políticos comienzan a definir sus 
candidatos, pero también avanzan en 
sus patrocinios los independientes. 

PRIMARIA Y OTRAS ALTERNATIVAS
Combarbalá será la única comuna de 

la Provincia del Limarí en tener primaria 
para alcalde, específicamente a través 
del pacto “Contigo Chile Mejora”, que 
reúne a los partidos del oficialismo y 
la Democracia Cristiana.

De este modo, la candidatura de la 
centro izquierda saldrá entre Juan 
Fuentes, quien es el presidente regional 
de Comunes; Roberto Rojas, actual 
concejal de la comuna que cuenta 
con el apoyo del Partido Socialista; y 
Juan Cabezón, quien es apoyado por la 
Federación Regionalista Verde Social.

Por otro lado, la opción de la derecha 
será Claudio Díaz, actual concejal y 
militante de RN “desde que asumí 
como concejal que me planteé el 
desafío de ser candidato a alcalde, 
y he trabajado para ganarme el res-
paldo, tengo la convicción de que se 
pueden hacer muchas cosas por la 
comuna, hay que reconocer que la 
actual administración ha hecho un 
gran trabajo, pero siempre se puede 
mejorar”, declara sobre su opción Díaz. 
Cabe destacar que esta candidatura 
está apoyada por otros partidos de 
la oposición como la UDI y Evópoli.

Asimismo se levanta una candidatura 
independiente fuera de pacto, que es 
la de Renán Ugalde, quien ya se había 
presentado en la elección pasada, 
obteniendo la segunda mayoría con 
1.476 votos. 

Él es un reconocido comerciante 
de la zona que también cuenta con 
experiencia política, y de esa forma 
espera obtener su revancha tras la 
elección pasada, “soy un combarba-
lino nacido y criado en Combarbalá, 
nunca me he querido ir a otro lugar, 
porque esta es mi tierra y pienso que 
puedo hacer algo por ella. Combarbalá 
merece un alcalde que venga de su 
gente. Además, yo no soy nuevo en 
la política, tengo más de 40 años de 
experiencia”, sostuvo. 

Renán Ugalde comenta que pronta-
mente iniciará la recolección de firmas 
para su candidatura independiente, 
“es un plazo amplio para juntar los 

patrocinios, pero a más tardar el lunes 
debería estar subido en el sistema del 
Servel”, declaró. 

CANDIDATOS EN 
LOS VALLES GENEROSOS 

En Monte Patria son al menos cuatro 
las opciones que actualmente se ba-
rajan para ocupar el sillón edilicio. La 
primera de ellas es la del actual alcalde 
Cristian Herrera, quien reconoce que 
buscará su segundo periodo al mando. 

“Es cierto que ya varios iniciaron la 
carrera municipal, algunos incluso 
con temas de desprestigio, pero no-
sotros seguimos trabajando día a día, 
estamos en el proceso de elaboración 
de la cuenta pública, y vemos que 
tenemos tanto en avance, proyectos 
en ejecución y pronto a ejecutar, y 
por eso sentimos que es importante 
darle continuidad a este proceso. Por 
eso tomamos la decisión de ir por la 
reelección”, indicó el actual alcalde, 
quien asegura que ya triplicó el número 
de firmas necesarias para presentar 
su candidatura independiente. 

Otro de los candidatos será Camilo 

Ossandón, quien buscará su revancha, 
aunque esta vez bajo el apoyo del 
partido Demócratas. 

Por otro lado, en la oposición aparece 
la opción de Nicolás Araya, quien 
actualmente es concejal de la co-
muna, tras ser la primera mayoría 
en dicha elección. “Nicolás Araya es 
un extraordinario líder, ha hecho una 
‘pega’ impecable y es buena persona, 
y eso es lo que estamos buscando. 
Estamos muy convencidos que es 
la mejor carta para Monte Patria”, 
declaró la secretaría general de la 
UDI, María José Hoffman. 

En la comuna de los “Valles 
Generosos” también emerge una 
opción independiente, que es la de 
Pía Galleguillos, actual concejala de la 
comuna que se encuentra reuniendo 
los patrocinios, “tengo ocho años como 
concejala y creo que eso me ha dado 
la experiencia y el conocimiento de la 
comuna, y por eso creo que llegó el 
momento de intentar ir por la alcaldía. 
Además hay que darle más paridad 
a la elección, hoy hay tres hombres 
candidatos, y sería histórico para 
Monte Patria tener una alcaldesa 

mujer”, sostuvo. 

OPCIONES EN LA 
TIERRA DE LOS MOLINOS 

En Punitaqui la candidata del ofi-
cialismo será la actual concejala 
Camila Rojas, quien milita en el partido 
Convergencia Social, “me postulo al 
cargo porque tengo un profundo amor 
por mi comuna, y también un firme 
compromiso de hacer de nuestro 
municipio un lugar mejor para todos 
nuestros habitantes, creo firmemente 
en el poder de liderazgo y en la posi-
bilidad de generar cambios positivos. 
Mi objetivo es fomentar un gobierno 
transparente, que ya ha sido mi sello 
en la concejalía”, indicó. 

Por otro lado, Pedro Araya (hijo del ex 
alcalde Blas Araya) confirma su can-
didatura como independiente, aunque 
con el apoyo del partido Demócratas, 
“no soy nuevo en esto, en la elección 
pasada participé con un resultado 
que a mi parecer fue bueno. Luego 
me tomé un tiempo para ordenar mis 
cosas, pero ya retomé el camino, estoy 
siempre en terreno conversando con 
la gente, y colaborando en lo que yo 
puedo”, declaró. 

En cuanto a la oposición, los partidos 
de la derecha estarían en conversa-
ciones para definir su candidato. 

DEFINICIONES AL NORTE 
DE LA PROVINCIA 

En cuanto a la comuna de Río Hurtado, 
la actual alcaldesa Carmen Juana 
Olivares manifiesta su interés de ir 
por la reelección, “hasta el momento 
no he aceptado ser candidata de 
algún partido político, seguiré siendo 
independiente, y la inscripción de mi 
candidatura la voy a concretar en la 
quincena de mayo. Mi administra-
ción se ha basado en el bien de las 
personas, y en la calidad de vida, 
recordando que somos una comuna 
envejecida”, apuntó. 

Por otro lado, la oposición aún no 
define a su candidato, pero una de las 
cartas es la del actual concejal Luis 
Vega, quien es militante de la UDI, y 
reconocido en la zona por su trayectoria 
como bombero y funcionario público, 
“llevo dos periodos como concejal y 
creo que son suficientes, creo tener 
las herramientas, el conocimiento y 
la actitud para mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de Río Hurtado. 
Hoy el municipio pasa por una difícil 
situación económica, y creo tener las 
condiciones para sacarlo adelante”, 
declaró.

Comienzan a definirse los candidatos 
para las comunas del Limarí

CERCA DE SEIS MESES RESTAN PARA LAS ELECCIONES MUNICIPALES

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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Aumentan los detenidos por 
órdenes judiciales en Ovalle

A NIVEL PROVINCIAL TAMBIÉN SE HA REGISTRADO UN AUMENTO

En lo que va del año, Carabineros ha realizado 150 detenciones 
de este tipo en la capital limarina, lo que equivale a un aumento 
del 60% en comparación a la misma fecha del año pasado. 
Desde la Tercera Comisaría destacan que estas cifras se han 
alcanzado a través de diferentes estrategias, como el plan 
“Calles sin Violencia” y la patrulla “Centauro”. 

Un total de 150 detenciones por ór-
denes judiciales ha logrado Carabineros 
en lo que va del año 2024 en Ovalle, 
lo que significa un considerable au-
mento en comparación al mismo 
periodo del 2023. 

Así lo destaca el mayor Erwin 
Orellana Fierro, comisario de la Tercera 
Comisaría, “el año pasado se hizo un 
importante trabajo y este año se ha 
incrementado, con la totalidad de 
150 personas detenidas por órdenes 
judiciales, las que han sido emanadas 
por distintos tribunales del país. Esto 
representa un 60% de aumento res-
pecto al año anterior, que a esta misma 
fecha eran 94 personas detenidas, 
entonces este año hemos logrado 56 
detenciones más”, puntualizó. 

En ese sentido, se destaca que el 
aumento también se ha evidenciado 
en el resto de la Provincia del Limarí, 
ya que entre las comunas de Monte 
Patria, Combarbalá, Punitaqui y Río 
Hurtado, se han logrado 100 detencio-
nes de este tipo durante los primeros 
cuatro meses del año.

Sobre las características de las per-
sonas detenidas, el comisario detalla 
que “estas órdenes judiciales son por 
todo tipo de delitos, los más frecuente 
son por robos y hurtos, pero incluso 
hay algunos casos de prófugos de la 
justicia por delitos de connotación 
pública, como homicidios, y por eso 
es tan importante esta cifra de deten-
ciones que hemos logrado en Ovalle”,

ESTRATEGIAS POLICIALES 
El mayor Orellana Fierro comenta que 

estas cifras se han logrado en base 
a distintas estrategias policiales, en 
una labor que es “24/7”. 

“Permanentemente nosotros esta-
mos variando nuestra estrategia, de 
acuerdo a la movilidad del delito. Por 
ejemplo tenemos el plan gubernamental 
‘Calles sin Violencia’, que dentro de 
su línea de trabajo está contemplada 
la captura de prófugos de la justicia, 
y cuenta con una intervención secto-
rial. Asimismo hemos implementado 
distintos servicios, como una patrulla 
de acción rápida, que está abocada 
solamente a controlar los procedi-
mientos que requieren de una atención 
de emergencia, aparte de lo realizado 
por el plan Cuadrante. También se ha 
implementado la sección Centauro, 
que está operando en toda la Provincia 
del Limarí, y que está focalizada en 
donde hay más delitos”, declaró. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Desde la Tercera Comisaría de Carabineros de Ovalle destacan las cifras de detenidos por 
órdenes judiciales este año. 

EL OVALLINO

De igual manera, la autoridad policial 
destaca que prontamente estarán 
operativos nuevos vehículos para 
Carabineros, para fortalecer las fisca-
lizaciones, “en las próximas semanas 
se van incorporar dos motos de trán-
sito, las que fueron entregadas por 
el Gobierno Regional de Coquimbo. 
Estas motos serán parte de nuestra 
dotación permanente, y son de alta 
gama, las cuales estarán circulando 
por Ovalle”, apuntó. 

IMPORTANCIA DE LA DENUNCIA 
Para finalizar, el comisario de Ovalle 

extiende un llamado a la ciudadanía, 
en cuanto a la importancia que tienen 
las denuncias.

“Nuestro compromiso es permanente 
con la comuna, nuestra metodología 

de Plan Cuadrante se cumple a caba-
lidad, estamos muy preocupados de 
las organizaciones de la comunidad, 
y la información que ellas nos dan 
para lograr un mejor servicio poli-
cial. Es importante destacar esto, 
porque con la información que nos 
da la comunidad nosotros podemos 
adoptar estrategias. Mucha gente no 
denuncia, porque piensan que eso 
no va llegar a nada, pero esto no es 
así, porque con la información que 
nos entregan las personas, nosotros 
podemos fortalecer nuestra estrategia 
y focalizar los recursos, si la gente 
no denuncia, los recursos no serán 
asignados en donde están ocurriendo 
los delitos, por eso es tan importan-
te hacer el llamado a que tanto las 
víctimas como los testigos puedan 
denunciar”, concluyó.

“EL AÑO PASADO SE 
HIZO UN IMPORTANTE 
TRABAJO Y ESTE AÑO SE 
HA INCREMENTADO, CON 
LA TOTALIDAD DE 150 
PERSONAS DETENIDAS 
POR ÓRDENES JUDICIALES, 
LAS QUE HAN SIDO 
EMANADAS POR DISTINTOS 
TRIBUNALES DEL PAÍS. 
ESTO REPRESENTA UN 60% 
DE AUMENTO RESPECTO AL 
AÑO ANTERIOR”
MAYOR ERWIN ORELLANA FIERRO
COMISARIO DE CARABINEROS DE OVALLE 
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Realizan primer encuentro de 
Gobernanza Territorial en Punitaqui

POLÍTICA DE DESCENTRALIZACIÓN 

Alcaldes y otras autoridades participaron en el Primer Encuentro de Gobernanza Territorial en Punitaqui. CEDIDA

Mejorar los procesos internos 
de los municipios rurales, 
dar a conocer las diferentes 
realidades de las comunas, 
y fortalecer las alianzas 
estratégicas fueron parte de 
las temáticas abordadas en 
la reunión.

Con el fin de fortalecer una política de 
descentralización que busca promover 
el desarrollo equitativo, sostenible y 
participativo de los municipios de la 
Región de Coquimbo, se llevó a cabo 
el Primer Encuentro del Programa de 
Gobernanza Territorial, realizado en 
la comuna de Punitaqui y liderado 
por la primera autoridad comunal, 
Carlos Araya. 

En la actividad participó la jefa del 
Departamento de Desarrollo Municipal 
SUBDERE nivel nacional, Claudia 
Hernández, el jefe de la Unidad Regional 
del mismo organismo, Bernardo Salinas 

y la presidenta de la Asociación de 
Municipios Rurales del Norte Chico, 
Carmen Juana Olivares, el alcalde de 
Andacollo, Gerald Cerda y el alcalde de 
la comuna de Monte Patria, Cristian 

Herrera.
En la oportunidad se buscó socia-

lizar los objetivos y el contenido del 
Programa de Gobernanza Territorial 
de la SUBDERE, generando una ins-
tancia para dar a conocer las diferen-
tes realidades de las comunas y de 
esta manera fortalecer las alianzas 
estratégicas para contribuir en el 
desarrollo de los territorios.

Claudia Hernández, coordinado-
ra del Departamento de Desarrollo 
Municipal de la SUBDERE, se mostró 
“tremendamente agradecida de co-
nocer al alcalde y a su equipo, creo 

que ha hecho una tremenda gestión, 
la autoridad nos solicitó pudiéramos 
incorporar a esta comuna en el pro-
grama. Lo anterior, permitirá a esta 
y otras comunas a mejorar la gestión 
interna de acuerdo a las necesidades 
que tiene la gente”.

Carlos Araya, alcalde de Punitaqui, 
indicó que “la gobernanza requiere 
compromisos y así lo entendió la 
SUBDERE nivel regional y nacional 
junto a la asociatividad de los mu-
nicipios más pequeños y del mundo 
rural.  Actualmente, las comunidades 
están demandando más compromiso, 
mayor rapidez y eficiencia para la 
entrega de respuestas”.

Por su parte, la alcaldesa de Río 
Hurtado y presidenta de la Asociación 
de Municipios Rurales de la Región 
de Coquimbo, Carmen Juana Olivares, 
destacó la importancia de este progra-
ma, afirmando que “de las 13 comunas 
de la región, 10 de ellas comenzarán 
a trabajar en la modernización de los 
sistemas de los municipios y en que 
los procesos sean más ágiles para 
entregar mejores resultados a los 
habitantes”.

“En Punitaqui nuestro alcalde ha 
permitido que podamos reunirnos y 
discutir temas esenciales por ejemplo 
cómo modernizamos la gestión mu-
nicipal en pro de la gobernanza, las 
acciones planes y herramientas que 
tienen para que impacte en la comu-
nidad”, finalizó Bernardo Salinas, jefe 
de la Unidad Regional de la SUBDERE.

“DE LAS 13 COMUNAS DE 
LA REGIÓN, 10 DE ELLAS 
COMENZARÁN A TRABAJAR 
EN LA MODERNIZACIÓN 
DE LOS SISTEMAS DE LOS 
MUNICIPIOS Y EN QUE 
LOS PROCESOS SEAN MÁS 
ÁGILES PARA ENTREGAR 
MEJORES RESULTADOS A 
LOS HABITANTES”

CARMEN JUANA OLIVARES
PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICI-
PIOS RURALES DEL NORTE CHICO 

EQUIPO EL OVALLINO
Punitaqui
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Te invitamos a ser parte del proceso electoral como
potencial PERSONAL DE ENLACE DEL SERVEL (PESE)

Elige tu fecha:
Curso 1 : Martes 16 al 30 de abril de 2024
Curso 2 : Viernes 26 de abril al domingo 12 de mayo de 2024
Curso 3 : Viernes 10 al domingo 26 de mayo de 2024

Inscríbete en nuestro curso de Capacitación y Certificación Personal de
Enlace del Servicio Electoral.
Esta acreditación te habilita para cumplir el rol de personal de enlace.

Los requisitos para postular son:
 Ser Chileno o Chilena con derecho a sufragio.
 No tener afiliación política.

Regístrate en: 
www.servel.cl -  https://dpe.servel.cl/inscripcion/

¡Tu difusión es clave para el éxito!
 Ayúdanos a llegar a todos y garantizar una participación diversa y activa

¡Gracias por tu compromiso!

CURSO DE CAPACITACIÓN
PERSONAL DE ENLACE
DEL SERVICIO ELECTORAL

PESE
¿QUIERES SER PARTE DE LAS ELECCIONES 2024?

DURACIÓN
8 horas

MODALIDAD
Asincrónica

FECHA DE INICIO
Tú eliges el rango de fechas

que más te acomode

ESCANEA 
ESTE CÓDIGO

De conformidad a Estatutos de las Comunidades de Aguas de canales del Río Hurtado, se cita a Junta 
General Ordinaria, a realizarse en la fecha, hora y lugar que se indican:

1. PRIMER SECTOR: Sede Social Las Breas, Comuna de Río Hurtado, Martes 07 de Mayo de 2024, 
a las 10:00 horas, en primera citación y a las 10:45 horas, en segunda citación. Canales: Los 
Toyos, El Mudo, Las Ñipitas, El Molle, Matancilla, El Puente, Venado, Toma Chica de Las Breas, 
Toma Corral, Toma Honda, La Tomita, Barranca, Coipita, Nuevo, Las Breas, Totoral.

2. SEGUNDO SECTOR: Sede Social Hurtado, Comuna de Río Hurtado, Martes 07 de Mayo de 
2024, a las 15:00 horas, en primera citación y a las 15:45 horas, en segunda citación. Canales: 
Molino del Bosque, El Arrayán, Achupalla, Gigante, Oratorio, Toma Chica, Panteón, La Isla, El 
Parrón, La Partera, Hinojal, Molino Viejo, Farellón, Los Perales, El Abuelo, La Victoria, Toma 
Nueva, Los Leones, El Sauce.

3. TERCER SECTOR: Sede Social Serón, Comuna de Río Hurtado, Miércoles 08 de Mayo de 2024, 
a las 10:00 horas, en primera citación y a las 10:45 horas, en segunda citación. Canales: Zarate, 
Puntilla, El Peral, El Maqui, Molino de Serón, La Manga, El Gancho, La Vega, Manzano, La 
Libertadora, La Cantera La Greda, La Barranca.

4.  CUARTO SECTOR: Sede Social El Espinal, Comuna de Río Hurtado, Miércoles 08 de Mayo de 
2024, a las 15:00 horas, en primera citación y a las 15:45 horas, en segunda citación. Canales: 
Orrego, Alto Fundina, Bajo Fundina, Geraldo, Ladera, Casuto, Puquio, Maray, Molino de Pichasca, 
San Pedro Viejo, Vado de Pichasca, Barranco, Alcota, San Pedro Nuevo, Pedregal, La Higuera, La 
Laguna, Cueva, Vena, Tranquilla, Alto Pichasca.-

5. QUINTO SECTOR: Sede Social Club Deportivo Samo Alto, Comuna de Río Hurtado,  jueves 09 
de Mayo de 2024, a las 10:00 horas, en primera citación y a las 10:45 horas, en segunda 
citación. Canales: Vertiente, Huitrón, Peñón, Maitenal, Molino de Samo Alto, Huampulla, Nogal, 
Verde, Sauce, Canutal, La Isla, La Pampa, El Carmen.-

Las materias de la tabla son las propias de la Junta General Ordinaria, en conformidad al artículo 226 del 
Código de Aguas y a los estatutos de las Comunidades de Aguas.

CITACIÓN
COMUNIDADES DE AGUAS CANALES RIO HURTADO

EL DIRECTORIO

Invitan a actividades protocolares 
por el aniversario 193 de Ovalle 

PARA ESTE VIERNES 19 DE ABRIL 

A las 10.00 de la mañana se 
iniciará el Te Deum en la 
parroquia San Vicente Ferrer 
y a las 11.00 horas comenzará 
el Desfile de Aniversario 
en la plaza de armas. En la 
oportunidad se destacará a 
diez personas, quienes serán 
homenajeados y recibirán 
el título de Ciudadana y 
Ciudadano Distinguido. 

El próximo viernes 19 de abril se 
conmemorará el 193° aniversario de 
Ovalle. Las actividades se iniciarán a 
las 10.00 de la mañana con el tradi-
cional Te Deum, que se llevará a cabo 
en la Parroquia San Vicente Ferrer y 
será presidido por el párroco Jorge 
Arancibia Mancilla y que contará con 
la presencia de autoridades locales 
y regionales y representantes de los 
establecimientos educacionales de 
Ovalle.  

A las 11.00 horas se realizará el 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

El tradicional desfile se llevará a cabo en la Plaza de Armas de Ovalle. EL OVALLINO

Desfile Oficial de Aniversario en la 
plaza de armas, que partirá con la 
lectura de una reseña sobre la his-
toria y el proceso de fundación de la 
denominada “Perla del Limarí”, que 
se llevó a cabo el 21 de abril de 1831. 

Luego, se dará paso al acto de nom-
bramiento de Ciudadanas y Ciudadanos 
Distinguidos, en el que se destacará 
a 10 personas que fueron elegidas 
por el alcalde Jonathan Acuña Rojas 
y los ocho integrantes del Concejo 
Municipal, quienes recibirán un pre-
sente y este importante título por 
contribuir desde diferentes ámbitos 

de la comunidad local. 
Las tradiciones y costumbres se harán 

presente con un especial “Esquinazo”, 

que estará a cargo del Conjunto de 
Proyección Folclórica Magisterio de 
Ovalle, en el que participarán diversas 
agrupaciones folclóricas locales. 

Posteriormente, se dará paso al 
Desfile Militar, en donde estarán pre-
sentes un escuadrón del Regimiento 
21 Coquimbo de La Serena, una 
Delegación de la Gobernación Marítima 
de Coquimbo y representantes de 
Carabineros de Chile, para concluir con 
el desfile de organizaciones sociales 
y los establecimientos educacionales 
de Ovalle.  

El alcalde Jonathan Acuña hizo 
extensiva la invitación a la comunidad 
“para que participe y nos acompañe 
en la conmemoración de nuestro 
aniversario 193°, en el desfile oficial, 
donde además entregaremos el título 
de Ciudadana y Ciudadano Distinguido 
a 10 personas que han contribuido 
con el desarrollo de nuestra comuna”.
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Molestia causa en usuarios paro 
de la atención primaria de Salud

MOVILIZACIÓN CONTINUARÁ EL DÍA DE HOY

Los centros de atención primaria de salud seguirán hoy movilizados y prestarán sólo algunas 
de las atenciones. 

LAUTARO CARMONA

Los dirigentes de la CONFUSAM sostienen que en los recintos de 
salud municipal se establecieron turnos éticos para la atención 
de urgencias, vacunación y entrega de medicamentos. Una de 
las exigencias del gremio es la entrega del bono de incentivo al 
retiro, cuyo pago han esperado durante años.

Una sorpresa desagradable sufrieron 
las personas que acudieron durante 
la madrugada de este miércoles a 
atenderse a los distintos centros 
de atención primaria de la región, 
pues los funcionarios de dichos ser-
vicios paralizaron sus actividades 
a raíz del llamado a movilización 
de la Confederación Nacional de 
Funcionarios de Salud Municipal 
(CONFUSAM), el cual, se extenderá 
hasta este jueves 18 de abril.

Como suele suceder, varios pacien-
tes, quienes llegaron temprano a los 
consultorios para solicitar hora de 
atención o para exámenes, se vieron 
sorprendidos por la movilización, pues 
desconocían el llamado a paro de la 
CONFUSAM. 

Ante ello, varios debieron reagendar 
sus citas para otro día, ya que sólo 
se realizan turnos éticos.

“Mi mamá tenía una cita para hoy 
para hacerse un examen y nadie nos 
informó que no iban a atender. Si 
ellos sabían que iba a haber un paro, 
¿por qué no avisaron y nos hicieron 
perder el tiempo? Uno gasta en pa-
sajes y deja de hacer otras cosas. No 
estoy en contra de sus demandas y 
entiendo que quieran movilizarse, 
pero uno espera un poco más de 
empatía como paciente, así como 
ellos desean que los entendamos en 
sus manifestaciones”, señala Carmen 
Rivera, paciente del CESFAM Dr. 
Emilio Schaffhauser.

Al mismo centro asistencial, alrede-
dor del mediodía, llegó Justo Poblete, 
quien se acercó para ser atendido, 
pero le informaron que sólo estaban 
atendiendo urgencias. “No quise ir 
al hospital porque tengo un dolor 
intenso en el hombro desde hace 
una semana. Fui a urgencias del 
hospital de La Serena, pero después 
de esperar tres horas y reclamar por 
la falta de atención, la persona a 
cargo me dijo que la prioridad eran 
las urgencias graves y que mi caso 
debía ir a un consultorio. Ahora vengo 
aquí y me dicen lo mismo. ¿Quién 
los entiende?”, reclama.

En tanto, durante un recorrido por 
el CESFAM  Pedro Aguirre Cerda de 
La Serena, se observó poco movi-
miento de personas, con presencia 
únicamente de aquellos que iban a 
ser vacunados, o para hacer retiro de 
alimentos y medicamentos. Según 
los funcionarios de turnos éticos, 
el SAPU del recinto atendería de 
manera normal y las citas programa-

das para miércoles y jueves serían 
reagendadas a partir del viernes. 
También se destacó que se aborda-
ron durante el día algunos casos de 
emergencia e incluso otros menos 

complejos, como el de un adulto 
mayor con una lesión en la mano, 
a quien el médico de turno atendió 
y brindó recomendaciones para su 
tratamiento.

En ese contexto, desde la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla se 
informó que este jueves, la atención 
primaria de Salud (APS) ofrecerá 
atención a pacientes del área de 
salud mental en riesgo, curaciones 
avanzadas según criterio profesional, 
urgencias dentales hasta las 10 
horas, y que todos los servicios de 
SAPU y SAR, además de la botica 
ciudadana, atenderán en horarios 
normales.

Desde el gremio de la salud asegu-
ran comprender la molestia de los 
pacientes, pero afirman que es una 
movilización necesaria para hacer 
conocer sus demandas. Además, 
aseguran que siempre cuentan con 
turnos éticos para no dejar desaten-

didos los casos más complejos.

LAS DEMANDAS 
Sobre la movilización en sí, los 

funcionarios marcharon este miér-
coles por las calles céntricas de La 
Serena, acción que se repitió en 
todas las capitales provinciales, 
con el objetivo de que el Gobierno 
cumpla con los compromisos ad-
quiridos con la atención primaria. 
Entre estas exigencias se destaca 
la entrega del bono de incentivo al 
retiro, cuyo pago muchos de sus 
asociados están esperando desde 
hace largo tiempo.

“Hace un año éramos la primera 
línea contra el virus y todos nos 
felicitaban. Ahora nos relegaron y lo 
prometido  en cuanto a bonos como 
el incentivo al retiro no pasa nada”, 
señaló uno de los funcionarios de la 
salud, durante la movilización.

Sobre este bono, Carlos Fuster, 
presidente de la CONFUSAM La 
Serena, afirmó que éste consiste en 
un monto entregado a los funciona-
rios para su jubilación. Sin embargo, 
existe un retraso de al menos dos 
años en la entrega de este beneficio.

“A nivel nacional, más de 40  com-
pañeros han fallecido esperando que 
el gobierno envíe los recursos para 
este bono. Otro tema importante 
es el de las pasantías nacionales 
e internacionales, donde también 
hay un retraso. Estas pasantías 
son vitales para la actualización 
de conocimientos y para brindar 
una mejor atención a los usuarios”, 
afirmó el dirigente de la salud.

Fuster explicó además, que existe 
un bono llamado “trato a usuario”, 
el cual se ajusta anualmente en los 
hospitales para adaptarse a la can-
tidad de funcionarios que ingresan. 
Sin embargo, en la salud primaria 
es un monto fijo que se reduce a 
medida que aumenta el número de 
funcionarios.

En relación al desconocimiento 
que muchos pacientes aseguraban 
tener respecto al llamado a paro, el 
presidente de la CONFUSAM explicó 
que “se colocaron carteles avisando 
previamente. Obviamente, hay usua-
rios que no pasaron por los centros 
en los días anteriores y no vieron 
los avisos, pero los turnos éticos 
se están llevando a cabo. Se están 
atendiendo urgencias obstétricas y 
los psicólogos están abordando los 
temas más urgentes”, concluyó el 
dirigente gremial.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo

A NIVEL NACIONAL, MÁS 
DE 40 COMPAÑEROS HAN 
FALLECIDO ESPERANDO 
QUE EL GOBIERNO ENVÍE 
LOS RECURSOS PARA ESTE 
BONO DE INCENTIVO AL 
RETIRO”

CARLOS FUSTER
PRESIDENTE DE LA CONFUSAM
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Inmigrantes representan el 6,8% de la 
fuerza laboral en la Región de Coquimbo

DE ACUERDO AL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS

Según el estudio, éstos  se desempeñan en áreas terciarias de 
la economía como, por ejemplo, hotelería y gastronomía,  en 
algunas secundarias,  como la construcción. Cabe destacar 
que los venezolanos son el grupo más representativo, seguido 
de los peruanos, colombianos, bolivianos y por último, los 
llegados desde Haití. Eso sí, estos últimos anotaron una fuerte 
disminución en el último quinquenio.

De acuerdo al Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE), los inmigrantes 
representan un 11% del total de tra-
bajadores del país, número que triplicó 
lo registrado hace una década atrás. 

En esta línea, los venezolanos son el 
grupo más numeroso, seguido de los 
peruanos, colombianos, bolivianos y 
por último, los llegados desde Haití. 
Eso sí, estos últimos anotaron una 
fuerte disminución en los últimos 
cinco años. 

“Hay sectores productivos que ne-
cesitan de fuerza laboral y en los que, 
tanto la población nacional como 
extranjera, podría aportar desde sus 
competencias”, afirmó a El Mercurio, 
el subsecretario del Trabajo, Giorgio 
Boccardo. 

De este modo, los foráneos se desem-
peñan, sobre todo, en áreas terciarias 
y secundarias de la economía. 

“Una migración ordenada, segura y 
regular se vuelve un elemento esencial 
para garantizar procesos de inclu-
sión que sean efectivos o maximicen 
las contribuciones de la movilidad 
humana al desarrollo del territorio 
nacional”, agregó el subsecretario del 
Trabajo, escenario del que la Región 
de Coquimbo no queda afuera. 

Es así como los extranjeros repre-
sentan el 6,8% de quienes conforman  
el mercado laboral. 

“De los 36 mil foráneos que viven acá, 
aproximadamente 24.000 estarían 
insertos en actividades económicas, 
número que es significativamente 
menor en comparación con, por ejem-
plo, Antofagasta, donde la población 
migrante puede representar hasta 
un 20% del total de ocupados. En 
este sentido, los principales sectores 
de la actividad económica inclu-
yen áreas terciarias como hoteles y 
restaurantes, servicios y comercio 
además de actividades de los hogares 
como empleador, mientras que en 
áreas secundarias se desempeñan 
especialmente en la industria ma-
nufacturera junto con construcción”, 

señaló el ingeniero comercial y rector 
de Santo Tomás (ST) en la Región 
de Coquimbo, Pablo Pinto. 

Así, complementó que, en contras-
te, la participación de migrantes en 
actividades primarias es mínima, 
representando menos del 1%. 

“Esto, indica que primordialmente 
se emplean en sectores de servicios 
u ocupaciones en donde la formación 
formal no es un requisito fundamental 
además de que no requieren títulos 

formales o educación superior. La 
extensa espera para recibir los resul-
tados del proceso de regularización y 
la dificultad para obtener documentos 
desde el país de origen, son desafíos 
significativos que enfrentan los ex-
tranjeros”, manifestó el ingeniero 
comercial. 

Al mismo tiempo, dijo que muchos 
foráneos han experimentado proble-
mas para establecer sus relaciones 
laborales a través de contratos escritos 

con sus empleadores.
“La información da cuenta de que, 

aproximadamente un 56% de los 
migrantes, se encuentran realizando 
trabajos informales, lo que es con-
siderablemente mayor al promedio 
del 32% del resto del país. Estos 
empleos tienden a ser más flexibles, 
esporádicos y, en algunos casos, 
menos regulados”, sostuvo Pinto. 

Por su parte, el académico e in-
vestigador multidisciplinario del 
Departamento Ciencias Económicas y 
Empresariales de la Universidad de La 
Serena (ULS), Jonathan Hermosilla, 
añadió que los extranjeros son ob-
servados como mano de obra más 
barata por algunos empleadores. 

“Muchas veces se les paga menos 
remuneración que a un trabajador 
nacional (...), pero también se dedi-
can a labores que tienen un menor 
sueldo de por sí (…). Al mismo tiempo, 
como tienen mayor necesidad, se ven 
expuestos a peores condiciones”, 
advirtió. 

De los 36 mil 
extranjeros 
que viven en 
la Región de 
Coquimbo, 
aproximada-
mente 24.000 
estarían 
insertos en 
actividades 
económicas.
LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Estudiantes ovallinos viajarán a Colombia 
para participar en competencia de Robótica

EN REPRESENTACIÓN DE CHILE 

Los alumnos del Liceo Alejandro Álvarez Jofré esperan 
demostrar todo el trabajo desarrollado con una correcta 
presentación de “Atom”, un robot que deberá sortear un 
complejo circuito de carrera. 

A finales del año pasado, estudiantes 
del Liceo Alejandro Álvarez Jofré fueron 
protagonistas de la Liga Nacional de 
Robótica, llegando a la final del cer-
tamen. Pese a no conseguir el título  
por un estrecho resultado, fueron re-
conocidos por su destacado proyecto, 
obteniendo el derecho de participar en 
el Campeonato Internacional Escolar 
“Runibot, Bogotá, Colombia, 2024”.

La competencia se desarrollará en 
tierras cafeteras a finales de mes (24-
26 de abril), y los alumnos, que son 
parte de la Academia de Robótica del 
establecimiento, alistan los últimos 
detalles para representar a Ovalle y 
a Chile, de la mejor manera.

Se trata de Dylan García Mundaca 
(1°B), Rodrigo Cortés Pérez (2°A), 
Maximiliano Soza Rojas (2°A) y Hugo 
Pastén Pastén (2°B), acompañados 
por el profesor a cargo, Alex Álvarez 
Díaz, quienes emprenden viaje este 
fin de semana.

Los representantes de nuestro país 
en la competencia “Runibot”, deberán 
participar de una competencia donde 
pondrán a prueba diversas habilidades 
de robótica, física, mecánica, electró-
nica, programación e inglés, a través 
de un circuito que deberá sortear el 
robot que han confeccionado.

El robot “Atom” deberá transitar, en 
el menor tiempo posible, un circuito 
que cuenta con rampas, curvas y án-
gulos rectos, para finalmente recoger 
objetos que posteriormente serán 
depositados donde corresponda.

El estudiante Maximiliano Soza, ex-
plica que “estamos un poco ansiosos, 
queremos que llegue pronto el día 
de competir. Yo estoy a cargo de la 
programación, de hacer funcionar el 
robot y espero que nos vaya muy bien. 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Los estudiantes del Liceo Alejandro Álvarez Jofré representarán a Ovalle y Chile en Colombia. CEDIDA

Esta sería nuestra primera compe-
tición a nivel internacional y vamos 
con todo, esperamos poder plasmar 
de la mejor forma todo el trabajo que 
hemos desarrollado durante mucho 
tiempo”

Por su parte, Rodrigo Cortés, tam-
bién parte del equipo, detalló que “yo 
veo el armado de ‘Atom’, y si bien 
hemos tenido algunas dificultades 
con los cambios que tenemos que 
realizar, creemos que estamos ca-
pacitados para poder reaccionar de 
buena manera ante una situación que 
amerite desafíos. Sabemos que solo 
depende de nosotros poder cumplir 
un buen papel en la competencia, 
así que esperamos tener un buen 
rendimiento”.

El profesor tutor, Alex Álvarez, expresó 
que “el robot que ha sido construido 
por los propios estudiantes, cuenta 
con un diseño muy similar a un au-
tomóvil, siendo ocupado como una 
herramienta para que los alumnos 
desarrollen distintas capacidades. Se 
ha trabajo mucho en este proyecto, 
sobre todo los estudiantes, así que 
esperamos poder cumplir un buen 
papel en el certamen y representar 
de la mejor manera a nuestro liceo 
y al país”.

Mientras que el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña Rojas, comentó 
que “como administración municipal 
estamos muy felices de que nuestros 

estudiantes puedan representar al 
país en este importante certamen 
internacional, felicitamos a quienes 
competirán y agradecemos a la co-
munidad escolar por apoyarlos. Por 
nuestra parte, a solicitud del Centro 
de Padres y Apoderados del esta-
blecimiento, el Concejo Municipal 
aprobó una subvención económica 
que permitirá cubrir parte de los 
gastos que ameritan viajar a este 
campeonato.

LA ACADEMIA
El profesor de informática Alex Álvarez 

Díaz está a cargo de la Academia de 
Robótica desde el año 2017, recibiendo 
a estudiantes de 7° y 8° año, además 
de enseñanza media.

Pese al poco tiempo de existencia, el 
2019 participaron de la competencia 
nacional de robótica, obteniendo el 
primer lugar, pero producto de la 
pandemia sanitaria del Covid 19, 
los escolares no pudieron competir 
a nivel internacional.

“Estamos muy contentos por contar 
con esta academia en nuestro liceo, 
desde que se creó ha contribuido mu-
cho en el crecimiento de los alumnos. 
Hoy, una de las grandes habilidades 
que debe tener un estudiante es 
resolver problemas, y la robótica les 
presenta ese desafío, de tener que 
enfrentarse diariamente a problemas”, 
expresó el director del establecimiento, 
José Araya Vergara.

“EL ROBOT QUE HA SIDO 
CONSTRUIDO POR LOS 
PROPIOS ESTUDIANTES, 
CUENTA CON UN DISEÑO 
MUY SIMILAR A UN 
AUTOMÓVIL, SIENDO 
OCUPADO COMO UNA 
HERRAMIENTA PARA 
QUE LOS ALUMNOS 
DESARROLLEN DISTINTAS 
CAPACIDADES”
ALEX ÁLVAREZ
PROFESOR D INFORMÁTICA
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